

## **BAB V**

### **KESIMPULAN DAN SARAN**

#### **5.1. Kesimpulan**

Kesimpulan yang dapat diambil dari penelitian ini adalah:

1. Pelaksanaan Program Sanitasi Total Berbasis Masyarakat (STBM) di Desa Karangsembung berbasis sosial dan ekonomi masyarakat telah dilaksanakan dengan baik oleh responden. Berdasarkan aspek lingkungan, 97,9% responden telah melaksanakan parameter akses ketersediaan sanitasi, 94,7% responden telah melaksanakan parameter kebersihan sanitasi dengan baik. Aspek sosial pada parameter pengetahuan tentang STBM 94% telah dilaksanakan dengan baik oleh responden, sedangkan pada aspek persepsi 95,7% telah dilaksanakan dengan baik. Aspek ekonomi pada penelitian ini menyimpulkan bahwa 71,3% responden berpenghasilan di bawah UMK, 97,9% responden telah memiliki rumah sendiri, dan 88,3% responden memiliki jumlah tanggungan lebih dari 3 orang.
2. Kualitas lingkungan air pada Desa Karangsembung menunjukkan bahwa air sumur gali di Desa Karangsembung Kecamatan Karangsembung Kabupaten Kebumen berdasarkan bau, rasa, pH, kesadahan total, Fe, Mn telah memenuhi ambang baku mutu air. Sedangkan pada total *coliform* melebihi ambang baku mutu air/tidak memenuhi syarat.

#### **5.2. Saran**

Penelitian yang telah dilakukan ini sekiranya dapat bermanfaat bagi berbagai pihak. Saran untuk masyarakat Desa Karangsembung yaitu diharapkan tetap melaksanakan program STBM dan turut berpartisipasi dalam meningkatkan pemanfaatan limbah rumah tangga, pengelolaan air, dan pemanfaatan jamban sehat. Diharapkan masyarakat dapat terus meningkatkan kesadaran akan pentingnya penyediaan sarana dan prasarana kebersihan lingkungan.

Keberlanjutan setiap program yang dicanangkan agar pelaksanaannya tidak putus hanya sampai pada pencapaian akhir. Perlunya kerja sama kader, bidan desa, sanitarian puskesmas dalam memperoleh data, menyebarkan

informasi kesehatan khususnya STBM dalam memberikan penyuluhan kesehatan dalam pelaksanaan kegiatan/program di desa guna peningkatan pengetahuan masyarakat. Selain itu, keterlibatan Pemda untuk mengelola dampak dari program STBM sangat diperlukan. Hal ini diperlukan untuk menjaga kualitas air pada lingkungan desa sehingga tetap sesuai dengan standar.

